

龍溪矢野文雄先生（九）

佐伯史談会

賛助会員 山 内 武 鹿

社会改良に關心をもつ

龍溪先生は帰朝後、無任所公使といふ關職についた。その頃の先生の關心は社会改良にあつた。元来先生は、常に最善の社会組織はどうあるべきかを思索し、現在の社会の欠陥はどこにあるか、またどんな改善方法を講ずればよいかと絶えず研究していった。そこで明治三十三年（一九〇〇年）の秋、「矢野龍溪特事意見」と題する菊判四十六頁のパンフレットを、知友や諸新聞に配布した。

その意見書は

「余が将来大いに力を尽したく思ひ問題とは、四級團の狀態を改善する事業」

といふ。四級團とは第四階級の諺語であるが、こゝで諺由借銀勞働者から中產階級を含むものと底義に解していい。五千万の人口中少なくとも三千万はこの階級の人たちで、

「國の基礎の多分を形づくるは何人も争ひ能わざるところ、而して靜かに世の状態を察すれば基礎の腐朽するのを顧みずして、其の上に架蓋する橋台の中には

長舞し居るの觀なきを得る乎。」

と、社会改善を説いている。

著者龍溪先生は、社会共和主義、國家社会主义、アリスト教社会主義、パテルナリズムと擧げて説明し、自分と國家社会主义の立場に近いことを述べ、またこの事業が政黨の餌食ならないよう、政黨と結びつけて運営することを指名した。

「四級團を改善する仕組」とは何か。先生は次の八ヶ条をあげている。

一、四級團へ小作人、勞役者、工作者及び一人にて地主と小作を兼ね、又は小資本を開いて一人にて耕主職工を兼ねる者の為に制令を以て、老病、死

七に賄す一大強制保險の仕組を設くること。

二、施藥所の制を定ること。

三、四級團の中に小地主と小作人とを兼ねる者及び小作人に財主職工を兼ねる者不拘し、肥料、種穀、農具、工具の貸付を爲し及耕取立を爲す制を設くること。

四、地主と小作人と金蔵の場合には國は公債を以て土地を買上が、年賦にて小作人に売渡し、又は永久國

有として之を償渡する制を設くること。

五、勞役者と集配を掌り、之を就業せしめ、これと保証する取扱所を設くること。

六、四級民の為めに農業工芸に関する簡易教育の法を設くること。

七、四級團をして中央及び地方議会に選舉権を有せしむること。

八、四級團と他級團との間に立ち其の調和を計り其の紛

争を治むること。

これを要約すると、一、二は社会保険、三、四是經濟保障、五は職業安定、六は實業教育、七は普通選舉、八は労働委員会のようなもので、現代の特勢から見れば批判されるとこではないでもないが、その頃即ち今から七十余年のむかし、資本主義の欠陥を是正する社会政策として、まことにすぐ札方卓元であり、先覺的意見であつたといわねばならない。これが公にされ、世へ警鐘となつて讀者を目指したのである。

龍溪先生は資本主義制度の欠陥を認め、当然あるべき姿の社会はどうあるべきかを考究し、「そもそも社会最善の組織は、最大の生産と最良の分配とを得百以外ならぬ。社会主义は分配に宜しく、資本主義は生産に便利である。故に兩者の長所を探つて、最大の生産をなし、最良の分配をなすことにつとめるならば、始めてここに人類が幸福と運命を持つことができるであろう。若しこの最良方法を發見する学者がおるならば、その人こそ、人類の救世主というべきである。」

と。しかし、「これは最も重大な問題であるだけに、容易に解決することは困難だが、ともあれ、自分が年來研究して出来て「る腹案だけでも、これ世の中に發表して警告を与えたたら、多少参考になるでなろう」と思った。

こうした見解のもとで上梓されたのが「新社會」であつた。『新社會』の第一版の出版のが明治三十五年（一九〇三年）七月五日である。その本の自序には

「物窮マレバ必ズ変ズ。変ジテ而シテ復タ窮マル。誰カソノ極ヲ知ラン。益爾、優都美シハ遂ニ是ニ至ルニ由ナシ。我齋社会ハ遂ニ是ニ達スルノ日ナキ乎。」

昔シ喇撒爾其ノ言、実行ヲ五百年、後二期ス。世勢、交、或ヘ百年オ待タザラントス。下岳、河ニ帰シ、百川、海ニ入ル。幕カニ万物ノ化ヲ觀、深リ人事、事ヲ察ス。亦タ讀書人、一樂ヲテジンバアラズ」

といつている。

「新社會」に描かれた「わゆる新社會及、一つの社會主義社会である。もつと正確にいえば、國家社會主義と民主社會主義とさうよく組み合せた社會組織を具体的に示したものである。従つてこの新社會實現の手段も漸進的であり、急激な變革を避けている。その上描く「新社會」は「立憲帝國主義」であるところに一つの特色がある。また普通の社會主義は一國だけでは行うことがむずかしいのに、先生の新社會は一國ぎりで可能であるように仕組まれてゐる。この書は、矢野先生の公正を濟世の見地から、人類の悠久を幸福を目標として教導した上で、そろそろ階級闘争を使唆したり、労働階級を煽動したりするところは少しもなかつた。かゝる本には、當時往々にして官憲の彈圧がひどく、發行禁止になることが多かつたが、この書に対する手紙しかできなかつた。

この書が出版されると、いやしくも新時代を口にするもので、この書き手にしないものはないといわれ、津々浦々まで喧伝されて、再版また再版、半年たたぬうちに二十数版を重ねたという。社會思想史を書く人々多くは、この書を以て日本に於ける社會主義文献の鼻祖であると称している。

先生はその後、この「新社會」の文章をやゝ平易に書き改めて「通俗新社會」と題して、三十六年（一九〇三年）三月下旬出版した。

龍溪先生は常に言つていた。

「社会の組織に欠陥があるから、貧乏人も生れ、罪悪人を生むのだ。社会改造して欠陥をなくしたら、今世界の貧乏人は八九割減り、罪悪の八九割を防ぎ得るであろう。欠陥をそのままにしておいて、貧乏人に慈善を施しても、罪悪に刑罰を厳格にしても、それはまことに愚かなことである。先ず何よりも社会組織の欠陥を改めることが先決だ。」

「社会組織に於ける第一の目的は、世に貧困者を生むることである。世に貧困者がなくならぬ、憂えなハ世界が出現する。又おこの上に、より多くの幸福を社会に与える組織がありそうだ。若しこの組織を發見できたら、それこそ人生至上の幸福の所在地を示すもので、人類が将来幾千年の末に到達し得る極致である。われわれは、あれらの後に生まれるものたちの為、今少し社会組織の改善に心血を注ぐべきではあるまいが。」

と説いていたのである。

この頃から、先生は雑誌にも関係するようになり、その関係した雑誌のうち特に著名なのは「近事画報」であった。

由来先生は趣味として絵画を好み、絵画に対する見識をもつていていた。在英中ロンドンで有名であつた「グラフィック」なども愛読していたが、それは毎週絵画をもつて特集を報道するもので、興味のうちに世界の動きを知らせるよい雑誌であった。先生は日本へもこんな雑誌が欲しいものだとその頃から思っていた。

「新社会」を出版した翌年、ある書籍会社から新しく雑誌を発行したいので、先生のお智恵を拝借したいと、先

生に教えを乞うた。それで前から考えていた絵画雑誌をすすめると、喜んで早速発行することに決め、先生を顧問とした。先生は當時洋画界の泰斗と称せられた小山正太郎を引張り出して、「近事画報」と題する週刊の絵画雑誌を発行させた。先生はその雑誌に隨筆や詭物を書いて見るので、忽ち人気を呼び、小山一派の影響と相俟つて見るうちに売れ出した。その上日露戦争が起り、毎号載地の状況を写真や絵画で報道したので、人々は單にこれを講説し、すばらしい発行部数となつた。

先生はまた編輯主任として國木田独歩を推せんしてこの雑誌社に入れた。この國木田はこの時より六七年前、先生が徳富蘆峰の紹介で、郷里佐伯の鶴谷學館の教師として入札大男である。

独歩は「奈何にして小説家となりし乎」の中の一文に、

「祖父の腰を疊りながら二十二才まで東京で煩悶をやへていましたが、それも出来なくなりまして、遂に矢野龍溪先生の推薦で先生の郷里、豊後の佐伯で英語の教師をやつて一年ばかりいました。」

と記してある。独歩は佐伯を僅か一年足らずで去り、帰京して後もよい職がなく、まだ文名も出ない折で生活にも窮していく。これを見た令弟の小栗貞雄が先生に推荐したのである。独歩がこの「近事画報」の編輯主任になつたことは、彼が後、文壇にその名を出した大きな機縁となつてゐる。雑誌が売行きにつれて独歩の名は次第に全国に知れ渡つたのである。この雑誌は「婦人画報」「講談雑誌」なども発行した。

大阪毎日新聞 とみ 関係

龍溪先生は、その後雑誌社の顧問をやめて、間もなく

再び新聞社と関係するようになつた。それは大阪毎日新聞社である。

大阪には明治九年頃から「大阪日報」という新聞があつたが、余り振れなかつた。二十一年に大阪の実業家たちが出資してこれを継承し「大阪毎日新聞」と改題した。ついで大阪実業界の重鎮藤田伝三郎らもその出資者に加わつたので社の基礎は固くなつた。

改題當時、東海散士柴四郎が主筆をしていたが僅か半年ばかりで去り、その後との経営陣にはいろいろ出入りがあつた。

明治三十三年の八月、憲政党が解散され、伊藤博文を総裁とする新大正立憲政友会が組織された。その当時大阪毎日新聞社長をしていた原波は、この政友会の創立に参画し、そのあと党務を見るに至つたので同社長を辞任した。その頃「大毎」の重役で実際に社務を統轄していた本山彦一が、龍溪先生を訪ねて、新しく大毎社長に就いてお詫びと懇願した。新山彦一は、龍溪先生を訪ねて、新しく大毎社長に就いてお詫びと懇願した。

この後、明治三十六年(一九〇三年)に本山彦一が大毎社長になり、社へ事務一切を統率して、社運は益々隆盛に向かい、発行部数は非常に増した。

およそ大阪發行の新聞は、主な政治権力社会種を凡て東京から求めるので、東京には本社に劣らぬ支局を置く必要があり、新聞編輯の半分は東京にあるといつてよい。こんな支局があるなら東京で新聞を發行することはいと易い。大阪朝日新聞は先年その支局を拡張して「東京朝日新聞」を發行している。「大阪毎日新聞」も遂に明治三十九年(一九〇六年)十月に東京から一新聞を發行す

ることになつた。これが「東京日日新聞」であつた。

先生と本山とは旧知の間柄で、本山が慶應義塾の学生であつた頃からの知りあいで、ずっと親しく交際もしていたし、五六年前の社長問題のこともあるつたので、本山は龍溪先生に大阪毎日の株主に加わって、東京から発刊してある新聞を助勢して呉れまいかと寸すみだ。先生は新聞には若い時分から縁故の深い身であるから、喜んで引受け、毎日新聞の株主となり、同社の相談役となつた。

本山は、本業事業の經營に長じている人で、就中、新聞經營に於いては、かつて福沢諭吉から送られて時事新報の営業を托されて、大きな成果をあげ、非凡な手腕を示した人である。また新聞經營に該群の才がある高木利太が事務としてこれを助け、編輯方面には渡辺台水、菊池幽芳、若手には渡辺巳之次郎、高石真五郎、奥村信太郎など多士済々で、その上歐洲大戦後の好景気時代を迎えて、社は急速に隆盛となり、資本金は五百萬円と増資され、一年間の売上げは二三千万円に達して、世界でも屈指の大新聞社となつた。この頃先生は、常佐監査役に選ばれていた。大正十三年(一九二四年)十月には、老令セ十四才の龍溪先生が懸念されてとうとう副社長となり、主として「東京日日」の重要社務をみて社長を補佐していただ。

その頃の先生は常にいつていた。

「自分も新聞には多少経験はあるが、しかし自分が關係した時代は東京は小規模で、今日のようには何百万という收入時代とはまるで比較にならぬ。だから今日の經營方法は、往年のようでは道楽半分かわけにはいかない。本山社長、高木事務の經營手腕にはたたたたた抜群の外はない。とて自身から及ぶところではない。自分も尽したいと思うが、何も出来ないことを恥じて

一一

と謙虚な態度で、まるべく若い人々の邪魔にならないよ
うにして、たとへことである。

龍溪先生はこうして氣樂室副社長の椅子にいたところ、大正十五年へ（一九二六年）の秋、郊外の寝殿の家を訪問する途中、乗つていた自動車が京王電車と衝突して、運転手は即死し、先生も重傷を負うて人事不省に陥つた。しかし幸いにも意外に早く恢復して、半年後には外出立出来るようになつた。先生が七十六才の時の出来ごとで高つた。

翌年昭和二年（一九二七年）の暮、副社長の任期が満ちた
のでその職を辞した。大阪毎日新聞社は先生の功に報い
るため、相談役となる名譽職につけ、前職の待遇を与える
こととした。この後は社用がある時に限って本社に出入
ることにしていた。

先生には、愛城県に別荘があつたので、夏に女札及其延
々避暑され、その外は春秋の季節に秋用を兼ねて京
阪の間を行楽して、臘月を樂しみとへう、まことに冠樂
貞光年を送らせて、いたのである。

かまうを懲り自適な生活を送つておられた龍溪先生も
遂に齋麿の方かすところとなり、夫人き初め近親の方々
の手厚い看護の甲斐もなく、遂に不帰の客となられました。
時日昭和六年（一九三一年）六月十八日で、行年八十一才で
あつた。

先生の著書は余り多くないが、大小合せて十数部ある。
次の通りである。

西洋傳人言行錄、演説文章組立法、談書說法、經國美談、日本文體文字新編、周遊雜記、龍溪隨筆、隨

文海總八
筆難篤，法難目之熟，浮城物語，新社會，勝本花
雪、西洋高士言行紀略（未列）
（未完）

寬龍公力書簡(新發見)

藏者 會員 河野 松男氏

河野松男氏

五月十五日公用書今夕相達候遂

五月十五日の手紙 今シ
届いた。遂に中国の景
名所の初堂集(書物)

越相達候 宜發出來候旨可申。閩候
袖珍方藏中。口有之候由右良序。口大
王寺屋。江可返旨文之丞。口可相達候
其余申越候趣共一夕。聞届候 右申

遺像以上

書物奉行共

尚中候 藏書虫入損し等無之旨聞
届候 尚又精々心被附火ノ元別
而入念可中候 當年比例少炎暑烈
敷候 其境如何ニ候哉 自重幸一
存候 以上

封

關公與玄德同歸

か、新義見の資料
で、河野会員の史料
追求力、近來最大の方
ツトであると想う。と
あえず、
羽柴